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REUNIÓN ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL N'30/24,
qELphl\4lE&CQrE§ 3q DE OCTUBRE, 2024.-

Se da inlcio a la reunión ordinaria de Concejo lrlunicipal, del día miércoles 30 de
.octu&re delaño2024, sie,ndo.las.trtr:trG hora§; ,eof!.la".asisteneia".de l,os.Sres, Concejales{as}1.

Señor Marcelo Cheuquian
Señor Omar Pérez García
Señor Eduardo Ortega Piniao

§eñora §vivía eañuief eañuief
Señorita Jesica Ojeda Gualaman

Preside la Sesión el Señor Bernardo Candía Henríquez, Alcalde de la l.

Municipalidad de San Juan de la Costa, como Ministro de Fe el Sr. Julián Quezada Bravo y
Secretaria de Actas Señorita Nataly Ahumada Castillo.

El Concejal Sr. Julio Ojeda, se incorporara en unos minutos a la sesión de Concejo
Municipal.

TEMAS A TRATAR

L, Lectura Acta Anterior.

2. Presentación de Dirigentes Comunidad lndígena Aucamapu de Aleucapi

3. Presentación y Aprobación Marco Presupuestario Año 2A25 Área Educación.

Expone: Sra. Veronica Mancilla López, Jefa de Finanzas DAEM.

.4, Presenfaeién, y AB,rohasión Mar,co.Presupu.estarlo Año 2025 Área.Salud, Expone:

Sra. Luz Guarda Guaiquipan, Encargada Gestión Adminístrativo Depto. de Salud

5. Varios Señores ConcejalesS

1

^us tr¡.

,r6r?Ér"1.- ;5;* *-



f ,l'üunicipalielad San luan de la Costa

Concejo Municipal

1. LECTURA ACTA ANTER¡OR

SEÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo con el acta anter¡or Sres. Concejales?"

CONCEJAI SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
eON§JElAt §RTe JE§IGA OJE§& "D€ aür€rdor'.
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCEJAL SRA. SYLVA CAÑULEF: ,,De acuerdo,,.
CONCEJAL SR, MARCETO CHEUQUIAN: "De acuerdo"

SEN.OB PRESIDENT.E: "E ntonces a proba mos .e I acta a nterior",

Se aprueba, acta de la Reunión Ordinaria de Concejo Municipal N"29/24 del
jueves 24,LO.2A24

2. PRESENTACIÓN DE DIRIGENTES COMUNIDAD ¡NDíGENA AUCAMAPU DE ATEUCAPI

SEÑOR PRESIDENTE: "Ellos solicitaron estar presente, pero al parecer no se les aviso, por
lo tanto lo vamos a dejar para un momento más, si es que llegan a esta sesión, para que se
puedan presentar".

3. PRESENTACION Y APROBACIóN MARCO PRESUPUESTARIO AÑO 2025 ÁNTN

EDUCAclóN

.Sr.a, Veruásaie.a. Mañsil}a káper - J€fa Fina#rza: DAEMr ""En .esta oportunida.d s-e dará a.

conocer el presupuesto del área de educación para el año 2025, el presupuesto como en

otras oportunidades se ha señalado está compuesto por los ingresos presupuestarios, los

cuales nos permitefinanciarel servicio educativo, para el año2025,la partida de ingresos
presupuestarios es donde se ha proyectado un ingreso anual de $3.050.000.000.-, de los

§uaies provjene.n principaiments dei Mini-steriq de Éducaeién, a través de ia-s d,ive.rsas

subvenciones que percibe el servicio educativo, que representa el 76% del ingreso
proyectado, estamos hablando de $2.310.000.000.-, se puede visualizar el ingreso
proyectado por subvención, donde tenemos el ingreso por subvención fiscal o conocida
como subvencÍén general donde se proyeeta $1.1"20.000.000.-, la subveneión escolar
especials-280O09.009.-, igrra.l la subyen+ién escolar {¡refere,ncial ps.r 5390,009.000,-, otros
aportes del Ministerio de Educación por 5520.000.000.-, tenemos aportes también que
nos permite financiar el servicio educativo, que permite principalmente financiar lo que es
personal, tenemos del tesoro público que son recursos que se tramitan mensualmente en

la subdere que es §30.000.000.-, del fondo de la educación pública tenemos lo que es el

fondp de appyo de la educación pública qon 5i3ü.0éó.0ó0.-, q.ue se ha proyectado para ei

año 2025, siempre tomando como referencia el ingreso del año anterior, también están
los aportes solicitados y que provienen de la Municipalidad, que es el servicio incorporado
a su gestión donde se estima y se ha solicitado $400.000.000.-, luego tenemos otros
ingresos corrientes.. por la recuperación y reembolso por |icencias médicas, ingresos por
pe.rsibir, -ctuÉ suma as estas dqs cuenlas te.n€m.ps un aperte ¿e $f80.Ó0CI"0ÓÚ.-, podemas

ver que el aporte que está solicitando al municipio representa el L3% del ingreso anual
que se a estimado que van a ingresar al servicio educativo, estos ingresos individualizados
anteriormente los distríbuimos en los príncipales gastos que tenemos que en el servicio
educativo, en donde el gasto en pffional representa el 89% del gasto anual.. que están
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dividido en personal de planta con el 45% que corresponde a $1.232.000.000.-, personal
contrata can Z3% que corresponde al 5614.000.000.- y personal código del trabajo con
32% del gastos anual proyectado con 5882.000.000.-, el otro ítem ímportante es el de
bienes y servicios de eonsumo con ufi ?a/o del gasto anual proyectado, correspondiente a

§34-1,S00,00"4"-, -qus son gñ§lps n€c.esariCIs de. real.izarr ss Io q$c" a€eesjt-an le§
establecimientos educacionales para poder funcionar, que son especialmente para salidas
pedagógicas durante el año como los alimentos y bebidas, textiles, vestuario y calzado,
combustíble y lubricantes (vehículos, calefacción), luego el otro ítem importante es

materiales de uso o consumo con 5¿¿.500.000.-, que son gastos que princípalmente que

sqiisitan ips estabieeimientos comq male.riaies de sficína, t€-xtg,s y etres mater¡aies de
enseñanza, productos químicos, fertilizantes, insecticidas, fungicídas y otros, materiales y
útiles de aseo, insumos, repuestos y accesorios computacionales, equipos menores y
otros, todas las cuentas están individualizadas y con sus valores estimados, luego tenemos
los gastos de los servicios básicos que se estiman en 5+2.S00.000.- en donde tenemos las
pa,rti.das de eiectr,isidad, agua, gas, teiefqnía se-iula{, aoseso a internet, ei otro item es ei
de mantención y reparaciones donde se ha proyectado un gasto de $11.000.000.-, que la
principal fuente de financiamiento de ese ítem es la subvención de mantenimíento, que
perciben los establecimientos educacionales en el mes de enero por parte del Ministerio
de Educación, también dejamos proyectado S500.000.- para el ítem de servicio de
pubiisidad, en e[ ítem de servieios generales tenemss §2.200,000,- QUe prineipalmente es
para pasajes, fletes y bodegajes, en el ítem de arriendo SZO.0OO.OO0.- (arriendo de
vehículos), que es principalmente para financiar el servicio de transporte de la Escuela de

Pucatrihue y Pulotre, y también se imputan en este ítem las salidas pedagógicas de los

estudiantes, que están establecidas en su plan de mejoramiento educativo, otro ítem de

los gastos son ios servicios técnisos y profesionales como cursos de capacitaciongs,

seruicios informáticos y otros por un monto total de S22.500.000.-, en el ítem de bienes y

servicios de consumo por $L.600.000.-, ítem de prestaciones de seguridad social por

$f0.000.000.-, ítem otros gastos corrientes por $20.000.000.-, ítem adquisición de activos
no finaneieros por $1.000.000.-, ítem servicio de la deuda eon la deuda flotante al 31 de

diciembre N?4se Broyecta de550.000.000.-. Este sería el presupuesto Bara el Depto. de
Educación año2A25".

!t0RE§0§ PRi§uPuÉ§ililcs $mm.0o0

MARCO FRES!PUESTARIO

'DEFAAIAfiIENIO A¡MINLSf MTIVO !E iOUCACIOi MÚNICiFA'

Año2025

ffiMffiEArE@lll§

4uMEM@¡§

CA5TO§ PRESUP!E§1AR!OS 53 0:1DCo000
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GRACIAS

SEÑOR PRESIDENTE: "¿Alguna consulta Sres. Concejales?".
€SN€E.[A*. §R. MARCEI€] eHEUqtJ*Á{{": ".lVle lls.rnc .ls atención'dos puntos; uno €s'el .íte.r'n

de publicidad donde creo que el monto es bajo pro decírlo suave, respecto al total del
presupuesto, este es solamente de S500.000.-, lo señalo porque si coloco la importancia
que debiera tener la publicidad, dado que siempre estamos diciendo iPorque los niños no
llegan? iCómo se les puecle promocionar? Para de alguna forma captar ese número que

está un poco esquiyo, y que afeota a las arcas eepnémieas del mismo srste.ma edueativo,
sin embargo es poca o casi nula, porque si lo coloco en el plano comparativo es irrisorio
éCuál es su visíón? No sé si di a entender mi posición".
Sra. Verónica Mancilla: "Bueno, el tema de la publicidad que se hace a los

establecimientos educacionales, se utilizan generalmente las herramientas de internet,

tenemos ia p{gina del departamentg donde se publíca tocig, también ia transparencia,
este gastos en donde aparecen los $500.000.- tiene que ver con los llamados gue se hacen
para contratación de personal, principalmente es eso, entre enero y febrero de cada año
se hacen los llamados en los diarios de mayor circulación, también sí Ia unidad técnica lo
estiman pertinente también se hace para captar estudiantes, pero tengo entendido que

cada estabiecimiento educacional tiene su página web, donde entregan toda la

información que la gente necesita, y está a disposición de todas las comunidades
educativas, tal vez esa sea la razón por la que la unidad técnica no nos ha solicitado
mayores recursos, para poder inyectar en este ítem, al ser necesario, corno esto es un
proyección de un gasto. si nosotros incurrimos en mayCIr gasto por la necesidad así lo
amerita, se viene una modificación presupuestaria y se aumenta ei ítem, eso no tiene
restricción, ya que el presupuesto s¡ se puede modificar en cualquier momento".
CONCEJAT CHEUQUIAN: "Por supuesto, voy a quedarme con esa respuesta, pero también
tengo otro alcance con respecto a los servicios técnicos y profesionales, voy hablar a
modo genérico en los cursos de capacitación hay §f.OO0.OOO.-, esto es sentido común,
síento que uno cjebe estar siempre capacitándese, uno nunca termina de aprender, igual

veo un monto pequeño, $f.000.000.- para un profesor que tiene que actualizarse, que

vienen las pruebas y un sinfín de acciones, el SLEP que se aproxÍma, y nuevamente no
podemos quedar estancados, los cursos de capacitación debe ser un ítem potente,
quisiera al respecto solicitar algún tipo de aclaración referente al monto y el objetivo,

.porque lo veq débif'.ryt
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Sra, Verónica Mancilla: "En los cursos de capacitación, también unidad técnica de trabajo
y plan anual de capacitac¡ón, ya que generalmente se trabajan en el mes de marzo de
cada año, y las capacitaciones ahora se están ejecutando, pero con el FAE 2A23 en donde
se deja un monto de 55"000.000.- a $10.000.000.-, dependiendo del monto que llegue del
fondq cie apoyq, ia uniriad téEnica en este momento está trabaiando gpn ese mentq que

son los $S.OOO.OOO.-, incluso hoy día hay una capacitación TEA que se va a dictar a las

L5:00 horas, en donde están convocados todos los establecimientos educacionales,

entonces como el FAE 2023 aún tiene vigencia hasta el otro año entre jutio y agosto,
todavía quedan recursos de ese FAE, por lo tanto todavía lo está ejecutando la unidad
técnica, y ya nos aicanza el FAE siguíente, que ahi nuevamente cuando necgsitan trabajan
las iniciativas, se deja establecido un nuevo monto de acuerdo a su plan anual, porque
para poder presentar la iniciativa la Dirección de Educación Pública nos pide un plan anual
de capacitación, con los valores y lo que la unidad técnica considera necesario, para en

este caso capacitar a los docentes y asistentes, porque ahí están todas las unidades

e, ueatlvas, insiuido ips ia¡dllne-s infan,tjlies, qs psr esa..razón que se deja este vaior abierlo,
pero generalmente todos lo que se lleve adelante va hacer con cargo al FAE 2023 aun".
Sra. Ximena Tiznado Higueras - Jefa (s) DAEM: "Respecto al punto de capacitación
también está contemplada aquella capacitación que nos brinda de manera gratuita del
Ministerio de Educación, justamente tomando en cuenta aquellas temáticas que están

síendo importante en Garia momento, un? de gsas es ia que usteci nombra que es ei

traspaso a los servicios locales, nosotros ya hemos tenido algunas inducciones sobre la ley,

y que de manera se empieza a implementar, que son cosas básicas por la posición que

estamos todavía como comuna ante el servicio local, pero nosotros tenemos como
comuna el Centro de Perfeccionamíento del Ministerio, donde hay capacitacíones gratis a
ios docentes, y también está Ia aqtqevaluacíén cqn lqs pares, que prgfesqres se han

capacitado, y luego ellos capacitan a sus colegas, eso sería al respecto".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Gracias por la explicación, sería bueno igual para el siguiente

equipo que viene, no colocar en letra pequeña lo que menciona, ya que es importante, el

concejal o que quede abierto para que la gente tenga conocimiento, que no queden

encerracios en estg sínp qqe hay otros apgrte gratuitos del sistema eciusativo".
Sra. Ximena Tiznado: "En el PADEM sale descrito".
CONCEJAL SR. OMAR pÉ*fZ: "solamente una consulta, aparece arriendo de vehículos, éA
qué obedece esto?".
Sra. Verénica lVlancilla: "Como antes se había señalado hay dos establecímíentos
adl'ninistrados por el DA"EMi que la*:entahler¡rcnte no han podids posildar a} Min,isüe¡io

de Transporte, porque no tienen abiertas nuevas postulaciones, solo han mantenido los el

financiamiento de los servicios actuales, entonces de los 10 establecimientos solamente 2
quedaron fuera, que son la Escuela de Pucatrihue y la Escuela de Pulotre, cuando se

postularon a los otros establecimíentos ellos quedaron fuera ya que en ese momento no
neeesitaban transporte, pqrque la matrieqia no i,q ameritaba, después fue.rpn

aumentando, Pucatrihue aumentó considerablemente su matrícula y necesito transporte,
fue necesario contratar el servicio, estos 570.000.000.- provienen del fondo de apoyo,
porque nosotros igual trabajamos las iniciativas y dejamos el transporte, en el ingreso
igual hay unos montos del fondo de apoyo, que en el fondo víenen a financiar partíelas del
gastos Bresupusstario, eso§ spn los dss estab.lec¡mientos que aún no tiene transporte
desde el Ministerio, por eso siempre estamos pendiente de las nuevas postulaciones que

se habrán, para poder incorporar los dos establecimientos, porque sabemos que en FAE

en algún minuto va a desaparecer, y hay que buscar una financiamiento externo, que

debería ser el Ministerio, y por supuesto las salidas pedagógicas de los establecimientos
parq eiaño, que est-án tambíén dentro de este mgnto".
CONCEJAL PÉRfz: "Gracias". ftÉ
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CONCEJAT SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Me voy a abocar a la carpeta que se nos entregó con
anterioridad, Ia estuve anal¡zando y leyendo, y veo que se está solicitando a la
Municipalidad $400.000.000.-, y tambíén veo en la misma carpeta, en donde dice que este
dinero que se está solicitando será destinada al pago de cotizaciones previsionales, dado
que [as remuneraciones dei personal contratadq son recursqs qentrataci'os provenientes
de la subvención de escolaridad normal no cubre el 100% de las remuneraciones brutas de
los trabajadores, quiero decir que para mi gusto hubiera sido necesario, que nosotros
hubiéramos trabajado y analizado el PADEM en todo su contexto, eso no se hizo, y están
solicitando el aporte municipal con anterioridad, hice el ejercicio de cómo ir avanzando en
Ias matricuias, para poder tener recursos que vengan de ía subvenc¡ón, me aboque
solamente a la Escuela de Bahía Mansa, que es lo más cercano que tengo, en el año 2023
teníamos lSL alumnos, después llegamos a 160 alumnos y ahora tenemos en este minuto
que se nos entrega este documento llegamos a L26 alumnos, entonces quiero decir de
qué manera vamos a estar entregando recursos, si el mismo departamento no está
preocupa¡d'o de que hemos ido en ia baja, no hemes sido qapaces con toda ia inyeqqién
de recursos que se ha hecho a la educación, no hemos sido capaces de levantar la

educación municipalizada en San Juan de la Costa, eso es por un lado, el estado se a

avocado en la tarea de tener esos colegios en mejores condiciones, por lo tanto seguimos
en las mismas, eso quiere decir que Ia cabeza de ese establecimiento no está funcionando,
me hubiera gustado mucho haber tenido en mi mesa de trabajo ei cómo nos fue en el
Simce, tampoco eso lo tenemos, no tenemos antecedentes como para decir que necesitan
estos 5400.000"000.- y realmente se los tienen ganado, esas cosas me preocupan

enormemente, porque razón nos presentan su presupuesto para el año 2025 y no
tenemos antecedentes en los cuales evaluar lo solieitado, tengo el plan de desarrollo

edueativo que. se nos env¡é, quislera tensr re"spuestas de aqusjlo, porque-sento que la
educacién cada día debe ir siendo la mejor, para que la comuna de San Juan de la Costa

siga creciendo, porque la educación nos hace ser mejores ciudadanos, y servídores a

donde nacimos y nos desarrollamos, por lo tanto quiero que se me clarifique esta

situación iPor qué razón en Bahía Mansa en vez de ir hacia arriba vamos en declive?

áPprque razón no se nos presenl$ i6 qvaluacíón dpcente? Se sqpqne Que año a añ9 esp 9e

tiene que estar evaluando y eso tampoco lo tenemos sobre la mesa, hay muchas cosas

que debíeran de estar antes de venir a solicitarnos recursos y poder decir es que yo

necesito esto, deben decir sus razones, eso es lo que funciona, cuando se trata de dinero
es como tener una empresa, la educación es un tremenda empresa, eso quisiera que se

me respondlera'.
Sra. Verónica Mancilla: "En cuanto a presupuesto, las proyección generalmente de los

ingresos se trabaja con la matricula actual, es verdad que los íngresos no son los que se

han estimado, el año pasado esperábamos íngresos superiores, pero como los íngreso de
las subvenciones va de la mano con la asistencia de los estudiantes, entonces es algo no
podemos tener algo tan preciso en ei sentido de que esta siempre de la mano con la
asistencia de los niños, las escuelas, especialmente las grandes, no tienen la buena

asistencia que necesitamos, en finanzas hemos hecho cálculos de cuanto significaría en

recursos tener una asistencia del 9O%o 95%, porque no es lo mismo tener una asistencia

del L00% en escuelas con tres estudiantes, que tener una asistencia del 90% en un

establecimiento que tiene 180 esturjiantes o t3O o 120 estudiantes, como es ei caso de

Bahía Mansa, entonces si tuviésemos una buena asistencia, sería un poco más soportable
el gasto que viene asociados a las subvenciones, estas vienen todas para las

remuneraciones, se supone que la subvención general nos debería permitir pagar los

gastos operacionales como luz, agua, materiales de aseo, que está autorizado por la

superíntendencia, para gastar en los estabiecimientos, lo cuai no es asi, porque viene a
apoyarnos en los gastos de operaciotfrt, es gasto es fijo, las dotaciones están de planta, ya
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están dentro del establec¡miento, la parte de poder sacar a personas esta todo normado,
el ingreso se proyecta con la matrícula y la asistenc¡a actual, las diferencias que están
faltando es lo que se establece para en la justificación, que es para cubrir la cotización
previsional, que no la podemos dejar de cancelar, si no la cancelamos cada dos meses, el
Mínisterip ríe Educación a travds oe ia ley d'e subvenciones nos descuentan un 23% de lq
que deberíamos declarar, estaríamos más mal aun, porque no podríamos pagar el 100%de
los sueldos de los trabajadores, por esa razón se está solicitando esta subvención al
municipio, es lo que nosotros necesitamos para poder trabajar mensualmente, para hacer
funcionar el servicio educativo, porque como les digo si no pagamos cotizaciones, no
presentámss cvidencias de page, ei Ministerip np nos va a decj.r nada soiamente en ei -25
de cada mes nos van a descontar el23Yo, si ahora no está faltando ese valor, nos va faltar
más y no vamos a poder entregar el servicio educativo, en este caso los trabajadores
serían los perjudicados".
CONCEJAL CnÑUUf: "Q.uisiera decir algo más Sr. Alcalde, la verdad es que no quedo

eanfo.r.me son ia respuest€, pgrqu,e aqui el Genlro debe ser ios niños, eso debe -ser ei
centro, y lo que me responde la encargada es solamente pensando en los trabajadores,
algo está pasando en la educación municipalidad y que no está haciendo bien las cosas,

aquí debiera hacer un mea culpa la jefatura que es la Sra. Ximena Tiznado y después bajar
a la persona que está dirigiendo este colegio, que se eligié por alta dirección y la postre no
fue io que tocios esperábamos cuando eso sucedió.. y como no hemos sido capaces de
poder velar para que las cosas vayan funcionando mejor, cuando se dice que mejor sería

la cantidad de recursos si los alumnos asistíeran a clases éPor qué esos alumnos no están
asistiendo a clases? áCuál es la razón?, eso me hubiera gustado trabajar cuando se nos

entregó el PADEM, y lo estuve estudiando, pero quedamos ahí, que lo hagamos por la
pagina nq es fo mismo que estario conversanda, perq.ue es afgq tan important-e,. para q.ue

nuestros pichiqueches tengan lo mejor, se recuerdan que en el pasado esa escuela era la
mejor, se trabajaba y se hacían infinidades de cosas, se tenía una alta matr¡cula, porque
ahora nos quedamos viendo que los números nos calcen para caerle bien a fulano, eso no

debe ser existir, no me deja conforme la respuesta".

Sra. Veróniea Mancilla; "Eífpndo riel FÁE también nacié dentrq d'e este otrp f-on«io que se

llama reactivación educativa, ahí hay una funcionaria que llego a trabajar al Departamento
de Educación en el mes de agosto, ella está viendo toda el tema de los estudíantes, que

por una u otra razón no están llegando al establecimiento, están viendo las ausencias
graves, y están trabajando con todas las escuelas, en algunas están premiando a los niños,
trataRda de que ilos niñ.e-s vueiyan, están trabajando con ias famiiias para bussar las
razones de porque no están llegando, esperamos ahora entre el mes de noviembre y

diciembre se traduzca en ingresos, porque preparo el presupuesto de acuerdo a los

recursos que están, pero el análisis que usted comenta entiendo que es importante, Io

único que le puedo decir es que ese fondo está trabajando con todos los establecimientos,
y esperamos que dé, eifr:uto que ei Ministerio y nosotros necesitamos que de'.
CONCEJAT CAÑULEF: "Lo último que quiero decir de que valoro mucho cuando Ia escuela

rural básica de Puaucho nos entrega aparte su presentacíón, cuando solicitamos en enero

trabajar y ver porque había tanta licencia, que a la postre no se hizo Io que habíamos

solicitado sino que se hizo algo que no correspondía, he leído una y otra vez este informe,
y ilego a la eonciusién pa,ra iqs que srguen tras de mL que son ios concejaies nueves, que

aquí en este documento hay una herramienta de trabajo como hacer bien las cosas, como
poder seguir adelante trabajando, para que nunca un niños este solo y lo tengamos
encantado para poder trabajar, por lo tanto me gustaría mucho formar un precedente y se

estudiara esta presentación, en el fondo nos está entregando esto una persona que logro

tener un colegio en excelente condiciones, y gue iq esti faftando espagiq, vuelvo a

reiterarlo para que a futuro se ysalva a pensar en eso, hoy día esperando gente fuera para

7
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poder ingresar a esa aula, en este documento está plasmado el cómo poder lograr de que
la escuela este llena de niños. Eso quería decir".
CONCEIAL SR. EDUARDO ORTEGA: 'Tengo aquíel aporte municipal, tema que ya a tocado
doña Sylvia, además tenemos un aporte relacionadas con licencias médicas, dice que en la
recuperación V reembofso de iíqencias médicas tienen preyectado $i+ó.9é0.90ó.-,
nosotros tenemos una estadística con respecto al año 2A23, éEste estimativo sube o baja?
[Tienen alguna estadística por ítem?, uno lo puede ir comparando, está el tema de gas,

para habilitación de internado Liceo Antulafken, iTenemos alumnos o una proyección de
más alumnos?, ¿Se mantiene o no el gasto? Necesitamos ese número, iTenemos
rgcuper:qc-ién d'e Íícencías o no? Para saber si ias cosas se van haEiend'o bien o no, tenemos
que saber si vamos mejorando o nos estancamos, para no entrar tanto en detalle las
observaciones, sería interesante que nos presenten eso, para poder hablar con propiedad
y también hacer critica a lo mejor a lo que se está haciendo mal, para sacar adelante esto,
en la Escuela de Bahía Mansa siento que tenemos que esforzarnos un poco más, tampoco
se trata de incuipar a aiguien ciirectamente-, pero hay algo en esa escuela gue nos causa

mucho revuelo, creo que se pueden hacer más cosas en ese establecimíento, creo que nos
falta una estadísticas con números por ítem, hubíera sido bueno incorporarlo al informe,
para tener una visión más clara de cómo se va haciendo el presupuesto, para ver si

estamos mejorando o estancando, es más una acotación".
Sra, Verénica Manciila; 'ilas licencias médicas ías finane iamos con ia recuperacién, a-sí que

siempre estamos pendiente de eso, las modificaciones que venimos a hacer a fin de año,

siempre es más de lo que se estima, pero si se puede hacer un resumen, en el sistema
contable que tenemos podemos sacar un resumen de los cinco últímos años, y ver los
incrementos o disminuciones de las licencias médicas".
eéNfEiÁL óRTEGÁ: "§olicito que se me híciera liegar esa informe, pqr fsvsr".
Sra. Ximena Tiznado: "solamente quisiera complementar, los antecedentes de los

resultados del Simce están expuestos en el PADEM y están interpretado, en relacién a lo
que menciona el Concejal Ortega esta la proyección en cuanto a los alumnos internos, el

Liceo Politécnico Antulafken tiene 20 estudiantes y se proyectan 22, según lo que sea

evaluad'o hasta ei momento, por io tanto pCIr qso está consid'eradq, pero eso está
totalmente explicado dentro del PADEM, QUe se curnplió con entregar en su primera

etapa para las observaciones el 16 de septiembre, y hay un plazo normativo, que no lo fijo
yo, que es normativo hasta el 15 de diciembre, cualquier duda y es necesario haberlo

venido a explicar, estaba la disponibilidad completa, elaboramos el PADEM justamente

"reiaeiqnán.dlqip spn ios reeursq-s, por io tanto ei p.r,esuFuest,o .respenrie en esle casg al

PADEM, respecto a la matrícula de Bahía Mansa son múltiples elementos los que entran a

jugar en esta situación, la última fue que se consideró que el arreglo o mantención iba a
hacer inseguro para los estudiantes, donde hubo una gran fuga de matrícula en los
primeros días de marza, eso es algo que nosotros no lo podemos evitar, los contratos de

ios funclonarios r:esponden también a una situacién jurídlica, por, io ta,nte ng es ilegar y

despedir gente, eso puedo complementar".
SEÑOR PRESIDENTE: "Gracias Ximena. Bueno lo importante es que nosotros tenemos que

aprobar, rechazar o abstenernos en el marco presupuestario tanto en salud o educación,
pero la ley es clara de producirse un reehazo de algunos de los presupuestos sigue vigente

el presupr,reslsd€l añsanserisr. Dishses,oeJ fernade la edueación par.a-n,osoür.§s siel,nprÉ

ha sido un problema bastante más complejo de lo que uno quisiera, la propuesta nuestra

siempre fue darle continuidad al sistema, es decir, como con pocos recursos, porque el

sistema no está autofinanciado y esa es la verdad, no se autofinancia, por lo tanto hay que

inyectarles más recursos, le estamos inyectando un L3%, aun así el sistema llega a duras
penas a diEiembre, §ea ia autoriqiad que sea, mientras n9 §e haga ef traspaso ef 2Ó26" el

baja de matrícula, la tasa de natalidad, hay menos

I
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niños, en el caso de Bahía Mansa lamentablemente como dice Sylvia hemos tenido dos
personas, que fueron elegidos por alta dirección pública y n¡ngún dio con el puesto,

además intervenimos la escuela para mejorarla, espero que esta intervención que se hizo

de mejorar la infraestructura, la techumbre, la cocina y la parte eléctrica, esperamos que

ei próximo año aumente fa matricuia, porque las salas van a estar en mejores condicíones,
no sé si ustedes han ido a ver Ia escuela, por lo menos hay un mejoramiento sustantivo
con la inversión que se hizo, el próximo año a quien le corresponda debería hacer la otra
parte de la escuela, que es básicamente la techumbre, falta en alguna partes, esta
personas que cumple hoy día un rol, que antes no estaba, que es básicamente una

asistente sociai qug apoya para ver las causas de porque ios níños no asisten ai colegio, de

hecho hay una subvención pro retención que se destina precisamente en el caso puntual

de si el niño no tiene los implementos para ir al colegio, ya sean zapatos, uniformes o
útiles escolares, para eso está la subvención, pero ahí hay una cuello de botella,
lamentablemente nos hemos topado con dos personas que decían tener el liderazgo y que

ai f¡nal io único que tenían eran papeles, una ruma de papeies qge cuando iiega a la
comisión y eso es lo que evalúan, y no la capacidad de liderazgo que tiene una persona

para dirigir una institución, para eso no se requiere muchas veces tener título sino un

liderazgo que permita crear equipos, siento que de verdad una de las instituciones donde
más dolor hay es la Escuela de Bahía Mansa, son profesores que han trabajado toda su

vida, que no tenían una remuneracién adecuada en su momento, que no pueden dejar de

hacer clases, porque si jubilan no van a recibir ni un tercio de su sueldo, si uno ve la

composición humana dentro del colegio, hay profesores que tienen cerca de los 60 a 75

años, me imagino que personas de esa edad lidiando con alumnos de L' a 8'año básico es

difícil".
eoñ'¡eEJÁL PÉREZ: "Ántes era más fácif".
SEÑOR PRE§IDENTE: "Por lo tanto dicho eso Sres. Concejales, les pido que aprobemos el

marco presupuestario y la próxima semana vamos a colocar en tabla el PADEM, para que

vean ustedes de como revertir, porque al final de cuentas yo me voy y algunos de ustedes

se van a quedar, Ias próximas autoridades van a tener el mismos dilema".

eoNeEjAL PEñEZ: i'Exacta mente'?.

SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces someto a aprobación el presupuesto de educaciÓn 2025

éEstamos de acuerdo con aprobar?".

eS§GlElAt S&" ru,UO OIESA "Apruebor'.

CONCEJAL SR. OMAR PÉREZ: "Apruebo".
CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "Apruebo".
CONCEJAL SR. JESICA OJEDA: "Apruebo".
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "Rechazo, usted digo que se va, muchos nos

vamos a queciar, la mayoría que vivimos en esta comuna, por io tanto me voy a seguir
quedando, lo segundo creo que aquí hay otro tema que debiera haber colocado en tabla,
pasaron tres años y medio, y ese liderazgo que usted habla creo que también está débil,

esto pudiéramos haberlo visto en momentos extraordinarios o un trabajo de comisión,

haber dialogado sobre este tema, como dice la colega Sylvia Cañulef es sumamente
impOrtanter porque eS ia base de una socledad, estamgs formando la semilla, y np lo
hemos hecho nunca, eso me da un poco de rabía en ese sentido, hay temas que hay que

debatir, tendremos diferencias y todo, pero hay que hacer y no lo hemos hecho, eso

quería decir al respecto".
CONCEJAL SRA. §YLVIA CAÑULEF: "Rechazo, por todo lo expuesto, y espero que a futuro
se toqug en profundídad, y en ias sesiones d'e conqejo los concejale.s q.ue siegan ariefante
que cuando se trate dg.solucionar un problema se haga, no vanagloriemos a los

w
I



l.i\nunicipalidad San Juan de la Costa

Concejo Municipal

expositores que vienen, eso no es correcto, así no avanzan los pueblos, la educación la
necesitamos tener para que nos desarrollemos en mejores cond¡ciones, por eso rechazo".

SEÑOR PRESIDENTE¡ "Damos por aprobado el presupuesto de educación por mayoría, así

elue graqias a tqdos".

5e aprueba, Presupuesto año 2OZS del Departamento Administrativo de
Educación Municipal, con una Proyección de lngresos y Gastos Presupuestarios de
S3.050.000.000.i con los votos a favor de los Concejales: Sr. Omar Pérez García, §r.
Eduardo Ortega Piniao, Srta. Jesica Oieda Gualaman y ei Sr. tuiio Ojeda Gualaman, con el

rechazo de los Concejales Sr. Marcelo Cheuquian Cumian y la Sra. Sylvia Cañulef Cañulef.

4. PRESENTACIÓN Y APROBAC¡Óru N¡RRCO PRESUPUESTARIO AÑO 2025 ÁNCN SALUD

Sra. luz Guarda Guaiquipan - Encargada Gestión Administrativ-a Depto. §alud: "El

.pr.es{Jp{rlestode Salud p.arae.}a,ñe 2025, hásiearnente Iorn,isrlrs.que -eI2024,"exeeptopor e!
área de personal, que se incrementó en base a ciertos programas que el Ministerio de

Salud nos hace llegar para su ejecución, por lo tanto es lo que más encarece el gasto, En

general como Departamento de Salud tenemos que cumplir o apoyar o aportar con

nuestro grano de arena para poder cumplir con los objetivos sanitarios a nivel nacional, lo
hasemos a nivei ggrxunal a través de la eartg,ra de seryicigs, que en este mgmento sqn
alrededor de 253 prestaciones con los programas de apoyo, que llegan el Ministerio a

través de convenÍos que se fÍrman con el Servicio de Salud, que en este momento son

alrededor de 35 programas, y a través del cumplimíento de metas por cada uno de los

programas también en la parte clínica que se comprometen para el año, esto es lo que

nosotros traducimos en ingresos y gastos, para podgr proyectar ei presupuesto para gl

Depto. de Salud, en cuento a los ingresos en modo de resumen tenemos per cápita,
programa§, aporte municipal, fondos propios, y otros (Subdere, Seremi, etc.) en cuanto a

gastos el mayor porcentaje es recursos humanos, infraestructura (2 cesfam, 5 postas y 12

estaciones médicos rurales), parque vehicular, materiales, insumos, servicios e

inye.rsiones, en Euanto a igs regu¡sos humangs para el 2Ó25 §e proyeqla lEl funei-ona,rios

en sus distintas categorías, siendo la categoría A los médicos, dentistas y químicos

farmacéutícos, en nuestro caso nosotros solamente tenemos L químico farmacéutico con

44 horas y un odontólogo can 22 horas, en la categoría B están todos los otros
profesionales universitarios de al menos 8 semestres, ahí están los clínicos y los que llevan
la parte administrativa, la categoría C son todos ios técnicos enfermería de nivei superior y

los técnicos administrativos de nivel superior, en la categoría D están los auxiliares
paramédicos que son 5 y que hicÍeron en algún minuto uso a nivel hospítalario, en la
categoría E tenemos a todos los administrativos, en la categoría F a todos los auxiliares de

servicios, eso contempla a todos los funcionarios con un total de 8.350 horas, lo otro es el
par6+ue vehicular, que esta dividioo enlre el cesf.am cie Puaucho y Bahía Mansa cada una
con su dotación, l-2 vehículos en Puaucho y 5 vehículos en Bahía Mansa, se podría decir
que todos se encuentran operativos, excepto por una camioneta que esta con una falla

mecánica y en proyecto de reparación. El presupuesto para el 2025 en cuanto a ¡ngre§os

se proyecta en $5.12L.929.000.-, esto se desagrega en los ítem más importantes, que son

transf=ereneias eorrientes par $+8r5.8-gf.00ó. , viene cíel §ervieip de Saiuci un 86,9a% eue
.quiurl" ^ ii.ts2.a41.000.-, del tesoro son 560.000.000.- que está contemplado como

remesa extraordinaria para las personas que están postulando al bono retiro voluntario, y

de otras entidades públicas que es todo lo que nos llega de la Subdere y Junaeb, y
que es el aporte municipal. que sería de

1ü
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SL70.000.000.- para el próximo año y este equivale al 1,32yo,luego tenemos rentas a la
propiedad que es arr¡endo de activos no f¡nanc¡eros, que es una vivienda que tenemos en
Bahía Mansa, que se les facilita a un matrimonio, los dos son tens y trabajan en el cesfam
de Bahía Mansa, por lo tanto se les hace un descuento del tO% de su remuneración, en
cuanto al ítem ingresos de operacíón con ia venta ríe serviEiqs, estas son Ias prestacíones
por $4.000.000.-, no es mucho, porque nuestra población mayorítariamente es
beneficiario del sistema, en el ítem de otros ingresos corrientes tenemos la recuperación
por |icencias médicas por $215.000.000.-, esto se ha ido incrementando año tras año, en
este minuto llevamos $200.000.000.- recuperados, por Io tanto se proyectó con

Sf5.oOO.OO0.- extra para ei próximo año, los otros son reintegros por un monto de

55.200.000.-, en el ítem de recuperación de pr:éstamos tenemos la cuenta de licencias por
percibir de años anteriores que es de 576.047.000.-, y un saldo inicial de caja por
S5.000.000.-. En lo que corresponde a los gastos presupuestarios 2025, tenemos los
gastos en personal que eorresponde al 84,62% y el monto total es de S4.334.367.000"-,
qHs se dcsdosa sü #)ersonal de planta can $e809643.000,-,-p§,r§snsl. d,s Gs.rÉrafa son
$L.442.656,000.-, otras remuneraciones con 517.070.000.- {personal de aseo como
refuerzo) y otros gastos en personal con S65.000"000"- (pago de médicos extensión
horaria), dentro del gasto en personal está contemplado el Art. 45" correspondiente al

siguiente detalle; para conductores tanto Puaueho Bahía Mansa, estos montos son fijos
que Bqu¡yale a 5*26,245.- y sc.le insrer¡enta v es sabads, domings y f,estivos 516,3¿8.- ,

para personal que asiste a ronda medica se asimila a viáticos que esta $24.608.-, para las

tens encargadas de postas con residencia en cada establecimiento, que en estos
momentos son 6, se dejó un LA% calculado sobre el sueldo base del Depto. de Salud más

la asignación de atención primaria, para la dirección del Depto. Salud se usa Ia misma base

de cálculo que [a anterior correspondíente a un $OVo, para jefe de equipo de terreno
tenemos en Puaucho 2 y Bahía Mansa 1, es un 10% sobre la base del sueldo del Depto.
Salud más asignación de atención primaria, para profesionales químico farmacéutico la

misma base de cálculo equivalente a un 20Yo, para la encargada de urgencia, personal

técnico y movilización, que son tres personas, sigue la misma base antes mencionada de
cáicqlo con un t}%,|ue*p tenemgs para persenal que realiza pp5antí¡s en el extranjero a

través de una beca del Minsal, se proyecta para tres personas de $450.000.- cada una,

este año postulo una persona y no quedo, por lo tanto este año no se pagó a nadie ese

monto, y tenemos la asignación para Ia administración de Ia salud municipal, aquí la Sra.

María de Los Ángeles Bahamonde hizo una presentación en el mes de septiembre, hace

poqo donoe dio ias directrices y ei detal[e de io que slgnifiqaba esta asÍgnacjén por lo tantq
se mantienen los mismos cargos, que ya están percibíendo dicha asignación, y se

agregarían cuatro nuevos, que son personas que ingresaron recientemente, eso sería para

el 2025, el monto es referencial, es así porque el monto definitivo se calculara aplicando el

260/o éfi base al sueldo mínimo nacional, aquí tengo que hacer una aclaratoria, porque en

iq_s Departamsntqs EÍe Saiuci MuniEipai de ehite lene.r.nps d'os tabias de sueido, uno que fija

el Ministerio que se llama sueldo base mínimo nacional y otro que cada departamento de

salud es autónomo para fijar su localidad, nosotros fijamos nuestra tabla de

remuneraciones, se pasó a concejo municipal en su oportunidad y se aprobé, y desde esa

fecha se está pagando de acuerdo a esa tabla, entonces esa es la diferencia que tengo que

hacer, ias asígnaciones anteríores se pagan con ei sueido base del departamento cie salucj

municipal, estas asignaciones de la administración se pagan a raíz del sueldo base mínimo

nacional, que es más baja, más la asignación de atención primaria de octubre del 2024, de

la categoría y nivel del funcionario, más el reajuste para el sector público, que todavía no

lo sabemos, el monto resultante se pagara fijo durante todo los meses del año 2025, estas

asignacíones también se semeten a la aprobaEión del eoncejo Municipal, qontinuandg cen

los gastos pasamos al ítem de bienes y prvicios de consumo 5638.962.000.-, que equivale

L\
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al L2.48%, que se desglosa en al¡mentos y bebidas, textiles, vestuario y calzado, aquí se

proyectó el gasto de la compra de uniformes clínicos solamente, en combustible y

lubricantes para la dotación de nuestros vehículos y la caldera del Cesfam de Puaucho, en

materiales de uso o consumo que es el más importante, aquí está la compra de farmacia,
productos químicos que son $ZO.0OO.O00.-, ia compra de meciicamentos propiamente tal
son $80.000.000.-, y para materiales y útiles quirúrgicos con $+0.000.000.-, aquí también
tenemCIs incorporado gastos de programas, gue son prótesis que se san comprando y
lentes, luego tenemos los servicios básicos por 584.888"000.- donde el mayor gasto es en
electricidad, en mantenciones v reparaciones (establecimiento, infraestructura, vehículos,
mobiiiario-, qquiposl en pubiicidad y dlifusién tensme§ $r.ó00,éó0.-, Fn est€ qasp

solamente estamos pagando cuando se hacen llamados a concursos o alguna publicidad y
difusión que viene por algún programa, en el ítem de servicios generales son

526.100.000.- que es Ia sala cuna y servicio de aseo (retíro de residuos peligrosos), en

cuanto a los arriendos son $19.292.000.- donde el mayor gasto se va en arriendo de
vehícqios, iuego están ios ser:vicios fiinancieros y d'e seguros por $r-2,..0óó.é0ó.-, en servicios
técnicos y profesÍonales $39.000.000"- en donde se desglosa en $2.000.000.- para

capacitación y el resto está en compra de exámenes y otros servicios que vienen por
programa, por último los otros gastos en bienes y servicios de consumo $9.500.000.-, aquí
tenemos las cajas chicas, gastos menores v la logÍstica de Cenabast, por la intermediación
que nos reaiizan, en cuanto a las prestaciones de seguridad social hemos ido traspasando
año tras año, porque las personas que postularon el 2022 todavía no han obtenido un

cupo, esto se postula a nivel nacional, entonces el 2023 tenemos dos más y el 2024
tenemos tres personas más, ya se nos han ido acumulando, recíén del servicio de salud

que llegó una resolución, pero no aparecemos nosotros como San Juan de la Costa, se

supene que ahora en noviembre fiegaría otra resofuEión y vamgs a ver q.ué pasa cqn la

comuna, esperamos que al menos lleguen dos cupos, que son del2A22 sino Io seguiremos
postergando, en cuanto a transferencias corrientes al sector privado se deja abierto por

$500.000.-, porque en algunos programas de repente hay situaciones que la única manera

de resolver es por este ítem, a otras entidades públicas se proyecta $8.OOO.0OO.- que es la

transferencia que hacemos ai Servicio cie Safud por tema cie viáticos de médicos y
dentistas que trabajan en la comuna, y el ítem otros gastos corrientes donde dejamos

abierta la cuenta de devoluciones con SL00.000.-, ya que la idea es nunca devolver
fondos, que obviamente necesitamos, pero a veces hay observaciones de forma, que no

se han podido subsanar, lo que más hemos devuelto han sido 5327.000.-, este año no

!-odayja, nada, después-on ,§-uanto a ade,uis¡crén de"as$vss as fínansj€rss, pro\les.tams.$ uJl

vehículo, que también por algún programa nos puede llegar, mobiliarios y otros

55.000.000.-, máquinas y equípos por $7.000.000.-, equipos informáticos por $s.000.000.-
y respecto al servicio de deuda (deuda flotante) se proyectó §5.000.000.-, pensando que

igual años anteriores hemos ido bajando la deuda, pero esto está como todavía en una

incer:tjdumbre, zuandg va el próxjmo año tengamss todos lo-s anteeedenles sc prssentara

la modificación presupuestaria correspondiente. Entonces a modo de conclusión tenemos
ingresos.pr,es*puestaris y gaslos pr.esupuestarios por 55,121.929.000,-",
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quiero felicitarlas Sra. María de Los Ángeles y a la encargada también, porque uno nunca

queda con la duda, uno ve que todo se está haciendo en la medida que llegan los recursos
e incluso mucho más, eso es lo que veo en salud, aparte de eso quiero también y sigo con

la preocupación con el Cesfam de Bahía Mansa, no sé si pueden darme una respuesta,

ciicen que el 15 de noviembre Eoiocan fa primera piedra, entenqes esas cosas me tienen
preocupada y ocupada, pero con el resto feliz y contenta, pero tengo un problema que

tiene que ver con salud, para ver si me lo pueden resolver, aprovechar la instancia de que

están presenta ahora, es de un lamien de Huamputue el Sr. Andres Silva Oyarzo, es electrc
dependiente, necesita tener energía y de buena calidad en su casa, esta mucho tiempo en

ei hssp¡taj, su desesperagión io haEe e.nfermarsg ,más ya etue quie.re voivgr a su easa, ya

está dado de alta, pero no lo dejan ir, porque la electricidad la tiene mala".

§ra. María {q L¡¡s Áneeles Bahamonde, Directora Depto. Salud: "¿Tiene ene rgía

eléctrica?".
CONCEJAI CAÑULEF: "Si, lo que le falta es un poste, no sé cómo se puede ve!'con Saesa,

po.J.q.ue sé gue elJs recha.zan y dejan.poste botados por Ja.carretera, "estl,l¿e ha€iend$ ese

trabajo con alguna lamienes, entonces ver si se puede ayudar de esa forma".
§EÑOR PRESIDENTE: "Ahí lo que tienen que hacer es un informe social de la situación de

esta persona, que lo más probable es que no tenga empalme".
CONCEJAL CAÑULEF: "Si tiene empalme, lo que sucede es que tiene un añoso pcste de

rsadrrá, eCIrno se haeía. antig¡JarneRte""

SEÑOR PRESIDENTE: "Q.ue se haga el informe, y como él es electro dependiente hablar

con Saesa, para solucionar esta situación".
CONCEJAL CAÑUIEF: "Le voy a dar sus datos personales, para que se puedan contactar, se

lo agradecería mucho, ayudémoslo".
eóñeEJAL SR. JULIó oiEDÁ: "'La verdad es que ia exposición muy ciara como siempre, se

entiende bastante, solamente tengo una duda iDónde tenemCIs arriendo de terreno?".
Sra. Luz Guarda: "Es para el aparcamiento en Osorno".
Directora Depto. Salud: "Es para los vehículos, cuando hay que llevar a alguien, o t¡ene
que salir muy temprano de Osorno, tiene que haber un lugar donde dejarlo".
§ra. Luz 6uarda; "ño pueden quedar lqs vehícuios en sasa de funcionarigs".
CONCEJAL 5R. OJEDA: "Entiendo, me queda claro, lo otro revise el programa que nos

entregaron, súper claro todo, me atiende en salud y a mi bebe también en el Cesfam de

Puaucho, sé que se hace como dice este documento, pero hay una cosa que quiero

comentar, que justamente me sucedíó el día de ayer en el control de mi bebe, que es algo

que [agents igqai me ha reciamadq y me ío ira ciicitp,por esq quiero d'a,lig a gongcer, nQ

tiene nada que ver con el presupuesto, ¿.Qué sucede con estos cambios de funcionarios?
Me imagino que son licencias éTal vez? Que es algo que no podemos controlar, pero

quizás ahí donde uno tiene que volver a contar toda la historia nuevamente, donde mucha
gente reclama, porque se atienden mensual o cada 15 días en su posta de atención rural,
pero sada r5 riías vp[ve.r a Gpnta,r tu ñistoria de saiud, depjr dsnde vivo, dande trabaj.s,

que hago, como cuido mi bebe, todo nuevamente a otro profesional, deberíamos mejora

con respecto a la información, si ya lo hemos contado una vez¡ eso debe quedar en el

sistema".
Directora Depto. §alud: "Ahí nos pasa la cuenta la ausencia específicamente del médico,
nos a costado mucho conseguir ios rempiazos, viene uno de San Pablo y no legn, ese es el
problema, y como son personal de tránsito, vienen un día, dos, tres días o una semana,

uno conversa con ellos, se les da el perfil de la población y que esperamos, pero dentro
del box no podemos meternos, entonces estamos entre una cosa y la otra, nos quedamos

sin atención o aceptamos lo que llega, realmente es un problema que ya lo hemos

.presentado en reiteradas reuniones con ei óirector del Serviqío de Salud y ei §r. Áicaide fo

ha hecho presente muchas veces, es justamente.lp. que nos está pasando, ahora estuvery'
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toda la mañana tratando de ver quien parte, porque desde el 06 de noviembre se

ausentan tres o cuatro médicos, se van rotando, y todavía me t¡enen en espera del
reemplazo, necesitamos dar horas y abr¡r agenda, es una problemát¡ca que no se ha

logrado definir de una vez por todas para San Juan de la Costa, sobre todo nosotros que

nq tenemos méd¡cps municipales, son todp médicos dependíente del Miinisteriq rie §atud,
entonces eso lo ve el Servicio de Salud, ellos son los responsable de colocarnos los
reemplazos, pero no los colocan".
SEÑOR PRESIDENTE: "En este país faltan 11.000 médicos, 2.7A0 especialistas, por lo tanto
la falta de médicos es real y concreta, la lista de espera de la provincia es de 29.000 que

estián espe,rande su atención eon algún espeglairsta;r.
CONCEJAT SR. OJEDA: "Entiendo, me queda claro y salgo de mi duda, pero igual es algo
bueno para que justamente nuestros colegas puedan trabajarlo a futuro y ver posibles
soluciones, la verdad es una problemática que siempre se ha dado, y que bastante
reclamos recibí sobre este tema, justamente es bueno saberlo que desde el municipio se

ha trabajario y se ha ievantado ia pr:o§iemática, quedo conforme con la respuesta'i.
CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "Con respecto a los poste de energía eléctrica, en eltransitar
que uno tienen, en el localidad de Los Radales hay una serie de postes tirados, y me fije y
hay algunos parecen que fueran de desuso, porque en la punta están trizados, se podría
solicitar y señalar que ahí hay varios postes que podrían utilizarse. Lo otro esta dicho,
síempre ia prresentación dei área de saiud está cíara y fácii de entencier ei tema contable,
referente a los médicos, es que fui al Cesfam estos días y me encontré con una doctora
nueva, y muy joven, esto esta hablando de lo que usted señala Doña Ángeles

continuamente vamos a estar en cambio, creo que también va hacer necesario ir
informando a la gente, que e! progreso de la comuna y como la nuestra los médlcos no
son esüa"hJes; a{gunos están dos o tres,a,ñss¡ p**eden.ser rnés o rnenosl'.
Dírectora Depto. Salud: "Es más eltope es de 6 años".
CONCETAL pÉRfZ: "Lo otro en el computador está el historial del paciente".

Sra. [uI Guarda: "Pero no lo leen".
CONCEJAL pÉRgZ: "Exactamente, entonces habría que informar a la gente que esa

moJsstia. ,es. en'tead.ible, ps:o no se va" a' terr.ñiRar, para" prepa.r.ar .al *suario y tenga
conocimiento de que ese es el inconveniente".
Directora Depto. Salud: 'Tenemos un trabajo comunitario fuertemente con las

organizaciones, justamente alrededor del tema de salud, están los comités de salud y los

consejos de desarrollo, y es tema permanente, tenemos un comité también formado y

eqmpuesto por usuaríos,.que e.s el comí.té tJ',e gg5¡¡,5n de .reeiamgs, fl'onde damgs a songse.r
todos los reclamos y se va conversando todos esta tema largamente, y gran parte de

nuestros usuarios están en conocimiento de cómo funcionamos en cuanto al personal

médico, pero nunca está de más, siempre hay que seguir reforzando y recogiendo las

inquietudes de los usuarios".

eóiúe-eJÁl- pER.EU: o¿,Estos reeiamos de estas prgani-zaeiones llega a ia Direeeión de Saiud

de Osorno, que es de la que ustedes dependen?".
D¡rectora Depto. Salud: "Si, lo hemos tenido al mayor del servicio a conversar con el

consejo de comunidades indígenas, comité de salud, ellos tienen mensualmente una

reunión en Osorno, todos los directivos de esta comuna se reúnen en Osorno en el

,servísis de §aiud",
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "lgual clara la presentación, pero quisiera hacer

igual algunos alcances, para reforzar esta diferencia que hay entre el personal de la
administración que hablaba y había otro tipo de personal".

D¡rectora Depto. Salud: "Es el personal clínico".
eofúsÉjAl e¡iEUOU|ÁN: "EI clínico es el eesfam".
Sra. Luz Guarda: "Son los o6funcionan en los centros de salud familiar y las postas"
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CONCEJAL CHEUQUIAN: "Ellos se miden por una tabla que fue aprobado por este
concejo".
§ra. Luz Guarda: "Tanto los administrat¡vos como los clínicos sus remunerac¡ones se

calculan de acuerdo a una tabla de sueldos base que son del Depto. de Salud, porque
fueron aprobadqs en con5gjo en su opqmunidaci, estamog hahianrÍo de cuanrio partió [a

ley en el 95', el concejo de esa oportunidad aprobó sueldos, esa es la que se viene
arrastrando, se va actualizando con los reajuste a fin de año, pero esa tabla es tanto para

los clínicos y administrativos, hay otra tabla que es la sueldo mínimos nacionales, que dice
que no podemos pagar sueldos menores que esa tabla, sin embargo como las

mu,njcipaiidbdbs son autónemas en [a medid,a que d'ispongan en su presupuest<l fjjan -sqs
propÍos sueldos base".
CONCEAT CHEUQUIAN: "Nos podrían hacer llegar esa tabla con esa informacíón, por vía

correo, las dos tabla, por favor".
§ra. Luz Guarda: "Si, no hay problema".
eóUCru¡L §BFUQUIAN: '-H tema administrqtivo y esla presentaeién esta ordenada,
quisiera avocarme un pCIco a lo práctico, a lo que ve las personas, la atencién, la fíla, la

tardanza, no hay que esconder lo cierto, eso se siente y la gente está enojada, en este
mundo nada es tan perfecto".
Directora Depto. Saludl "Todo es mejorable"
CONCEIAL CHEUQUIAN: "Por io tanto hay que aterrizar en ese sentido, aquí quiero clecir

cosas bien generales, para ver si lo toman o no en razón, son observaciones, a propósito

de las largas filas que se vienen dando a nivel nacional, son temas bien genéricos, que

llegue un presidente con una ilusión que va a eliminar las filas, que basta de las puertas
giratorias, todas estas cosas populistas y bonitas, quería indicar la salud occidental y lo dije
estamos cerca de un caos, falta médíqgs, espqciafista¡, ías construcciones se van haEer, se

promete y no se hace o se hace pero a medias, entonces no están bien las cosas, todo esto
gira entorno a un tipo de salud que es la occidental, que es la salud de la vacuna, pastillas,

etc., quisiera que en alguna parte estuviera que se va a usar el poleo, el limpia plata, no lo

sé, pero tratar de impulsar en algún momento, aunque sea una pincelada de que también
se están preosupando de la saiud tradlciqnal porq.ue miro y estamos en un terrítorio
donde nuestra gente, nuestros ancestros tienen la experiencia y sabiduría en una serie de
p[antas nativas, nuestras farmacias son los bosques nativos, bosques que están

amenazados, éCuándo se les va a dar la importancia que se merecen? Porque esa es una

salud de tipo preventiva, esta salud es reactiva, cuando la persona ya está enferma
comienza tod'a esta burocracia, fiias, caos y lodio [o riemás, io quería dejar a modq y io más

probable que lo trasmitirá a los funcionarios, que también hay que tener presente esa

condición. Haciendo una observación a apropósito de los gastos en personal del Art, 45'
en el que se refiere para tens encargados de postas (6) se hace un cálculo, y un adicional

del 10% y para la Dirección Depto. Salud es de un 50% éCómo llegaron a esa conclusión?

De más que tripiicar ei aporte que se íe hace a un tens encargado de posta versus la

dirección de salud, iPor qué me imagino que los sueldos son diferentes?".
Directora Depto. Salud: "Por supuesto, el tema de la medicina ancestral somos los

pioneros a trabajar con las kimches, comenzamos el año L992, si usted no la ve dentro de

los cesfam instalados con oficina, agendas, es justamente por la decisión de las misma

kimches, hemos acompañado este prgceso, nunca hemos ¡mpuesto, ellos son ios

conocedores de su cultura y medícina, hemos sido muy respetuosos, ahora se está

trabajando sobre el Art. 7" que viene donde tenemos que conformar una mesa de trabajo

desde el punto de vista jurídico, con decreto o alguna resolución, pero más que nada es

para consolidar lo que hemos venido haciendo durante tantos años, la gente a lo mejor
prímero donde sus cuítores y después d'onde nosotrgs, es una vueita q.ue hemos visto y [a
hemos analizado, eso es como lo primero, seeurylp punto el tema de la asignación, tengo
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una encomendac¡ón de funciones que es la dirección, tengo al dirección de Puaucho y del
departamento completo, eso fue lo que se propuso y se sol¡citó en esa CIportunidad,
porque de lo contrario deberían tener dos directores, la directora del Cesfam de Puaucho

con su sueldo v la Directora del Depto. de Salud con su otro sueldo, también pensando en

ía economÍa y Ia restriccíén financiera que hemqs tenitíp síempre, §e prqpusg esa

modalidad de trabajo, a las paramédicos de postas se les está compensando sí en la noche
hay un llamado, si se tienen que levantar, que puede ocurrir o no durante el mes e igual se

le paga la asignación, esa es la gran diferencia, en térmínos de responsabilidades".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Si, porque efectivamente bueno en el caso de la primera

respussta cie ia saiud tradisiqna,l, io que sucecie es que queda qqmg ia se¡sasión de que na
hay, porque no aparece por ninguna parte, se está trabajando ese Art. 7", también estuve

en lo del Hospital de Misión San Juan de la Costa, que también lo he dicho que de

intercultural no tiene mucho, hay bastante diferencia, solamente para hacer un

comparativo, dado que esta salud municipal se coloca en la cuenta pública en abril, está

dentro dei mar,qq rie ia cuenta púbiiqa ggneraf deí muniqipíp, pp,r:tiqipp tambíén en ia
cuenta pública del servicio de salud, QU€ la hace en Misión San Juan de la Costa,

solamente para traer la comparación, cuando allá hacen la cuenta pública, esta se somete

a una observación de parte de la ciudadanía presente, es ínteresante".
Directora Depto. Salud: "Es que nos rigen estatutos y leyes diferentes, ellos se rigen por

stra ley y ne§etrgs por, ia ley de esüatutos de adminptraüvg, est¿tuto atencién primarjg'.

§EÑOR PRESIDENTE: "Vamos a someter a votación en general el marco presupuestario,

porque hay dos coxas que aprobar éEstamos de acuerdo Sres. Concejales con aprobar el

marco presupuestario general que nos ha presentado el Depto. de Salud Municipal?".

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑUIEF; "Estoy de acuerdo".
CONCEIAL $R. JULIO OEJDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
CONCEIAL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
gohiCEiÁL sRTÁ" iÉSieÁ OIEÜÁ: "üe acuerds".
CONCEJAL §R. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".

SEÑOR PRESIDENTE: "Ahora someto a votacíón los ítem, que eran de la asignación

especial Art. 45', para el personal clínico y adminístrativo éEstamos de acuerdo con

aprobar?".

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Estoy de acuerdo"
CONCEJAL SR. JUL¡O OEJDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".

eoNcEJAt sRTA. ¡E-SICA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL 5R, MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".

SEÑOR PRESIDENTE: "Aprobado el marco presupuestario en lo general y en lo especifico"

Se aprueba por unanimldad, Presupuesto delÁrea de Salud Municipal año 2025,

aofir¡tsa Pr:oyeeeiál*& lngr"esos yde Gas*os.psr*rn msr**§.ds M$5,121"929,-¡rp"te i.l*sluye

asignaciones municipales del Art. 45" de la Ley L9.378, para personal clínico y personal

de la administración de la salud municipal, presentado por el Departamento de Salud

Municipal. {}
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CONCEJAT 5R. MARCELO CHEUqUHN: "Por favor no olvidar la tabla con informac¡ón que
solicite".

5, VARIOS SEÑORES CONEEJALES

VARIOS CONCEJAL SR. JUL¡O OJEDA

1.- Varios en esoecífico hCIV día no traje, si qu¡ero menc¡onar algo y reconocer mi derrota,
uno cuancio pierde en estas eleccíones,. tiene que ser un buen perdedo¡,. y lo soy, respeto
el trabajo que hicieron ese día los vocales de mesa, porque estuvieron en algunas mesas

hasta las 05:00 horas contando votos, por lo tanto respeto totalmente la actividad cívica
que se realizó esta semana, y por lo tanto respeto los resultados, es por eso que quiero
felicitar a mis dos colegas presente, que fueron electos y les queda una gran labor por

eieiante, y euenten con ei apoyo de esta persona naturai que va hacer en u.n me,s más* y

también una buena tarea que le queda estos cuatro años más, desearles lo mejor en su

gestión que viene, y justamente cuenten con este humilde servidor para lo que necesiten,
y valorar la referencia al respecto de nuestro alcalde que salió electo, la diferencia fue
muy cercana, hay que admitirlo y hay que respetar lo que el pueblo dice, y lustamente
aquí hubo .prefer:encia mareada.. que f,ue ei Sr, .losé Lujs Muñoz- v agradez¡o que la gente

continúe con esta gestión de desarrollo, que es lo importante para San Juan de la Costa"

Solamente eso quería decir.

sEÑoR PRESIDENTE: "Muchas sracias".

VARIO§ CONCEJAL SR. OMAR PÉREZ

1.- Señalar que ayer participe de la celebración del adulto mayor, junto con mis colegas,

una tremenda satisfacción ver que hoy día vamos avanzando poco a poco, y se va

colocando atención en el adulto mayor, sé que hay muchas necesidades todavía* pero lo

d'e ayer: si bien no fue aigo que cgm.pense materiaÍmente,. si estjmuio ia aetivaciiin físiea y
cognitiva de los adultos mayores, porque ellos presentaron números y muy diversos, lo
que significa que hay una oficina trabajando y se pudo potenciar mucho al respecto, asistir
a los diferentes grupo que tienen los adultos mayores, por lo tanto felicitar al municipio y

a usted Sr. Alcalde, que aporta los recursos para darles una buena atención* en que se

muestra que hay una .preocupaci-ón .por, eí ariuito mayor+. así que f.elicita.r a tod-os ios
participantes de esta activídad.

2.- Como dice el colega Julio Ojeda uno tiene que estar preparado para el triunfo o
derrota, tener la misma templanza para el triunfo o para la derrota, esto es así,

prácticamente un juego cívico, un juego ciudadano y las reglas están dadas, frente a las

regias,. io que se acata se a.prueba como lo hacemos aquí o se recñaza y se busca mejorar
las díferencias que hay, efectivamente se obtuvo la Alcaldía, gano José Luis Muñoz por un

estrecho margen, hoy día veía en la mañana cuando venía en direccién al municipio,
porque por whatsapp también lo enviaron, intensiones de desacreditar, de no reconocer

el triunfo, aduciendo que hay malas prácticas, no voy a defender ni atacar las malas

prácti-cat pa,ra eso est¿i¡ ias instiruciones, habrd q.ue es.perar que se r:esueiva, pa.ra

quienes se sientan dolidos o perjudicados tengan una respuesta, felicitar a mi colega

Eduardo Ortega, que es un beneficío para todos haber obtenido la primera mayoría, que

no es solamente una sumatoria de votos, hay mucho que ver detrás de una primera
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mayoría, así que bueno asumir con templanza la continuidad del triunfo o la derrota, la
derrota no es necesaríamente un fracaso, y eso lo quiero plantear,

3.- La Asociación de Feriantes del Huerto a tu'Mesa, solicitan un mejoramiento de su

Bspacio en cuanla aÍ accesg y estacionamiento,. dejarÍes materíaípara este grreglo ip ptrp
es el tema de los baños, consulta ¿Van a seguir usando los baños de la Oficina de Turismo?

SEÑOR PRESIDENTE: "Si, el que siempre han usado, QU€ es de la Oficina de Turismo,
además ellos tienen llave".

4* A raiz de.l evenis eivieo, "na.r*ehas. p€rsona§. Fealarnar+n y a,lgl*n,as r.ne io h,ieier.on "ns.taJi, Js
que es la falta de baños y querían baños químicos, pero la verdad es que les explique que
los baños químícos no son del municipio sino que se deben contratar los servicios, y eso
tiene un costo, esa fue la respuesta que les pude dar.

VARIOS CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA

1.- Primeramente agradecer las palabras que han suscitado los vocativos de algunos
colegas que están anteriormente hablando, felícitar a la comuna de San Juan de la Costa,
por acudir a expresar libre y democráticamente lo que querían, sean obtenido los
resu{tados conocid'os, por míparte respeto y manífiesto con mucha fuerza que uno tiene
que respetar las decisiones deljuego, sin embargo se ha sembrado la duda de la elección
misma por los alcaldes, y que igual están los elementos disponibles de la ley, para los que

se sienten "perjudicados" puedan pedir la aclaración, si eso es así, que se usen esos

mecanismos, porque la verdad aquí no tiene que quedar ningún manto de duda sino que

debe haber tran5parqncia, fefícítp a fqs cqfegas qqe estuv¡eron en ia papeleta, qada unp
obtuvo su votación, la comunidad hablo, esperamos que si alguno no salió elegido siga

contribuyendo la misma manera con la misma fuerza desde las comunidades y
organizaciones propias dentro def territorio, aquí estamos en constante aprendizaje,
podemos tener avenencias, discrepancias en muchas cosas, pero hay una cosa que nos

une a tod'os y (true es trabajar por ia ^gente de ia comu,na de San Jua,n rie ia eqsta, e-sperp

que cada uno de los colegas que no fueron a la reelección o algunos que quedaron por
muy poco en el camino, cierto, y así como también el colega lvlarcelo Cheuquian, quien

batallo y lucho para estar en el sillón edilicio, saco una importante votación, a que siga

trabajando junto a todos los colegas en el territorio, porque esto no acaba aquí, vamos a

seguir trabajando, y cada uno descie su vereda aportara io que debe ¿portar, por mi parte

estoy satisfecho, tranquilo, con los pies bien firmes sobre la tierra, y acepto el veredicto
con mucha humildad, eso quería decir.

2.- Ayer anduve en el sector del litoral en mi calidad de concejal. y en el sector de la Caleta

de Pucatrihue, se me acercaron algunas persgnas para hacer una soiicitucj, en ese iugar

hay un letrero en una tarima, me dicen que se habría ingresado una solicitud al Depto. de

Obras, no sé si Don Julián Quezada tendrá información de aquello, se sugiere que se retire
eso, no sé si se podrá hacer, porque eso no está en buenas condiciones, además se viene

la temporada estival, así que ver si se puede hacer retiro de aquello.

SEÑOR PRESIDENTE: "Si, no creo que haya problema de hacer aquello, además si

ingresaron la solicitud, hay que verlo con la nueva Directora de Obras {s}".
CONCEJAL ORTEGA; "No alcance a pasar hablar con ella ahora en la mañana, si se puede a

través del concejo gestionar, sería bueno, las latas están sueltas, además por las

inclemencias ciei tiempo es mejor-v.erio, y io ptro es que -se ngs viene el verano, ya que en"tÉ
L9
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esa época llega mucha gente, además hacer ret¡ro de ese letrero que no presta ninguna
utilidad".

VARIOS CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA

1,- Quiero felicitar a los que han quedado en este concejo municipal por un periodo más
como son Don Omar Pérez y Don Eduardo Ortega, a sido una elección buena, la verdad
uno está escuchando hoy en día varias cosas, pero espero que prime el buen respeto, que
se respete lo que San Juan de la Costa quiere seguir, avanzando y creciendo, felicitar al
Ricaide que ya en un mes más viene a asumir,. d'ecir y desear en este concejo, que quienes

continúen sigan apoyando a su gente y sigan trabajando para la comuna, que prime el
avance, respeto, que no se queden en cosas de diferencias, que sin duda a veces van
hacer que las cosas puedan llevarse por otros caminos, estos tres años y medio que nos
permitieron dialogar, conversar! existió el respeto, por lo tanto quiero dejar de manifiesto
que nqsetros fuimos un Eoncejg unido, fuj,mos cie .rtospeto, supimos trabajar, después de
pandemia no tuvimos adversidades entre nosotros, por lo tanto me voy con la sensación
de un buen trabajo, liderazgo del Sr. Bernardo Candía, quien saco en estos 12 años
adelante la comuna, y que uno la derrota tiene que reconocerla, se perder, porque creo
que eso nos hace crecer, agradezco humildemente la experiencia de estos tres años y
medio, y sin duda vueivo a ser una ciudadana de esta hermosa comuna, donde quiera que

vaya tenga una luz importante, siempre con la frente en alto, porque lo que hice lo hice de

corazón, traje los dolores de Ia gente, eso queda de manifiesto, así que yo continuar
trabajando¡ ya que siempre he sido una mujer de trabajo. Muchas gracias.

C0NeEinL SRÁ, SYLViA ÉÁñULEF: "ñewen com.pañera').

VARIOS CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN

1.- Dentro de lo que nos queda de esta labor de concejalía, como lo dije una y otra vez que

uno no estudía para ser Áfcafde o eoncejaÍ u otros caqgos püblicos, fínalmente así estamos
en Chile, un poco alejados de la educación cívica, y eso tiene sus efectos, creo que todos
estamos de acuerdo con eso, entonces antes eso, como decía el Concejal Eduardo Ortega

uno tiene que estar constantemente estudiando, tener paciencia con las diferencias y
todos, tranquilo en ese sentido de que uno aprende a conocer a las personas, aprende a

Eenocgr ia sscicdaü súper, bíg-n y hay que seg¡r'i,r s-studian{o, en base a eso nss iiegé un
documento, que poco lo hemos hecho caso, no sé si así, pero he tratado de usarlo en el

buen sentido, porque esto mejora la calidad de las opiniones, porque hay que darle curso
y hay que usarlo, son herramientas, y como está dentro de nuestra facultad, hay muchos

cursos que se van a realizar, cursos en los que he aprendido, en otro hemos debatido
p.rqfu,nd'amente qgn ias personas que haeen ei Eu,r-sg, ya que de esq se !,rata,sino ppdemos

quedarnos con todo lo que nos digan, a raíz de eso quiero solicitar ante el Concejo

Municipal, porque para eso hay recursos financieros, está en el presupuesto, que a veces

también está en Ia polémica, sobre todo por este tema de las fundaciones, pero hay

recursos, y hay oue usarlo de buena forma y que la semilla caiga en buena tierra, creo que

no soy tan maia tierra donde Fuede Gá€r g5s recur§o, hay un curso del -11 ai 15 de

noviembre del2A24, quisiera solicitar su venia para asistir a curso "Proyectos Municipales

de lmpacto Comunal (Recuperación de espacios públicos, mega parques, seguridad
pública, turismo, otros) e íntercambio de gestión municipal, que se realízara en la Ciudad

de Lima, Perú.ff
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SEÑOR PRESIDENTE: "Vamos a ser el pr¡mer municip¡o en que se sale al extranjero, nunca
ningún concejal fue al extranjero".
CONCEJAT CHEUQUIAN: "Como díje en un pr¡ncip¡o hay que hacer uso de estas
posibilidades".

§EÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo con aprobar la participación del concejal en
este curso?".

CONCEJAT SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
eéNeEJÁ|,SB, ówiÁÉ FÉne-ü; "úe aeuerrio".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: ,,De aCUerdo,,.

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF:,,De acuerdo,,.

eO,ueg¡-ar cuÉú*ufÁnt 'Dar a spnoqer qus sqiiEi.ts e-ste permiss, pe,re puede -sueeder
también que no pueda ir, quiero dejarlo estipulado por cualquier cosa".

MINISTRO DE FE: "Para que quede claro éSe aprueba?".
SEÑOR PRESIDENTE: "Se aprueba la solicitud del concejal Marcelo Cheuquian, para

participar en el curso de proyectos municipales de impacto comunal".
eóñeÉjÁL eHEUeUiAIti: "Los invito a q.ue el ciía de mañana {o hagan, es importante,
tienen que tener opinión con base, la única forma es estudiar".

§e autoriza al Concejal Sr. Marcelo Cheuquian Cumian, para participar en
Capacitación sobre proyectos municipales de impacto comunal {recuperación de
espacios públicos, mega parques, seguridad pública, turismo, otros!, que se realizara en

ia fjqaied de Lí¡¡r¡, i¡erú, ciei ir ai i5 nqviemirre dei 2924,

2.- Del presupuesto del año 2A25, que lo tenemos en nuestras manos, quisiera solicitar los

respaldos, solicitudes o fundamentos de la asignación de recursos, que van de forma
directa a las organizaciones o instituciones, lo mismo que se nos entregó el año pasado,

porqu m4 imagino qqe estd escríto para q{re §e va a requerilr tai mon.to, pa,ra ggn!¡:a§!á,r|g

con el documento, para tenerlo antes de que lo sometamos a votación.

3.- Respecto a las obras que está haciendo el MOP Vialidad, que es la segunda etapa

Tramo Huillinco - Carrico, uno escucha cosas y es por eso que es mejor consulta, iHay
algún descubrimiento arqueológico o particularmente en la ruta de nuestra comuna?

SEÑOR PRESIDENTE: "No tengo ningún antecedentes, hoy día en Chile todas las empresas

que se adjudican una obra pública tienen que contratar un arqueólogo, es él quien tendría
que entregar los antecedentes en este caso a la institución de los monumentos

nacionales, aparentemente no han encontrado, pero si habrían indicios, que yo entiendo,
no sé si se habrán dad'o cuenta pgrg cofocan u,na maiia tie gqior nara¡ja, q,ug a,hi no se

puede intervenir, pero no hubo paralización de obras por ese tema".

CONCEJAT CHEUQU¡AN: "Porque contando desde aquí en unos 3 kms puede ser, hay una

malla naranja, pensé que a usted le había llegado antecedentes al respecto, por eso he

hecho Ia pregunta".

SEÑóR P,BESiDEñTE: "Guancio nss r:eun.Lmq-s son la empresa no-s dijo que lba hacer,

quienes participaban de la obra, como te digo hay contratada una persona

específicamente para ello, si hubieran encontrado algo tendrían que haber hecho los

por ultimo debe haber algún desvió, pero no hubo nada de

1L

tram ites correspondientes,
ry



l.f\4unicipalidad San _luan de la Costa
Concejo Municipal

eso, no tengo ninguna información de parte del ITO de Vialidad que es Juan Valenzuela, de
echo a raíz de solicitarle cuando partía el asfalto, porque la gente nos reclamaba por el
polvo, sobre todo en Huillinco, de tal forma que esto parte la próxima semana, eso tienen
planificado, van a hacer como L0 kms de un solo tramo, porque el terreno estaría
prs.p¡r¡do, v?rl ? comenzar cief portaf eeiíavista hasta La eumbre'.
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Disculpe, a raíz de lo mísmo, ayer anduve por el litoral
y se está parchando en Coihueria, porque van a desarmar eso después, éQué se hace
ahí?".
SEÑOR PRESIDENTE: "Eso es mantención que hace la global, y la tercera etapa de
reaiíEérse va a Eor.nenza.r eipréximo aña,.reeiée eipré;imp año van a iiEitar ei tramo más
complejo, que va desde Carrico hasta Bahía Mansa, por lo tanto vas a tener dos años que
vas a tener que hacerle mantención a la ruta".
CONCEJAL 5R, OMAR pÉRgZ: "¿Es la misma empresa que hace la tercera etapa?".
sEÑoR PRESIDENTE: "No, tienen que licitar".

4.- Referente a los subsidios habitacionales traigo un caso del Sr. Rubén Nail Llaitul, una
aproximadamente del sector de los datos más

los  departamento que corresponde, lleva esperando cerca de I años
de la ejecución de la obra, esa cantidad de tiempo es como para enojarse, no le voy a
deeir comg estaba de enojada ia persona.

SEÑCIR PRESIDENTE: "Para ser sincero esta persona no tenía adjudicado el subsidio hace 8

años, la verdad es que el subsidio es reciente y lo que necesita es, y por eso va el día lunes
la maquina a arreglarle la entrada, por lo tanto la gente cree que en el momento que se

i,nse ribié ya. .o,btuvo, el subsidio, eso Ro.es.así; hay efu€ presentar el easo, las tr.es earpetas¡
obtiene el subsidio, se adjudica la empresa para construirle, en su casa ya tiene la

empresa y el subsidio, vino hace poco".
CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Si me permite, es un tema que venimos trabajando
hace harto tiempo, lamentablemente su predio no tiene acceso, por lo tanto feo decir,
pero yo le oi el acceso, ya que tengo un terreno ahí af fad'o, entonces le rjí fa autarizacíón
para que ingrese por mi campo, pero hay que hacerle un acceso por su lado como
corresponde, para eso dice el Alcalde que el lunes va la maquina a solucíonar ese
problema, dos veces ha tenido constructora, quienes sin camino no le quieren hacer la
casa".

Gón¡cÉiÁ1. enEUQu-iÁñi: *Ve-nia una y otra vez", y habiaLa d'e ia r,eevaiuacíón rie ips cqstos,

difícil memorÍzar todos los subsidios, pero éHace cuánto se lo adjudico?".
sEÑoR PRES¡DENTE: "éTe acuerdas del caso?".
MIN¡STRO DE FE: "Son varios años, deben ser unos tres años".
CONCEJAt CHEUQUIAN: "Son 8 años que ingresaron los antecedentes, son cosas

d.iferenüesr'.

SEÑOR PRESIDENTE: "Si".

5.- Quisiera consultar sobre el concejo del 16 de octubre del 2CI24, sobre el proceso del
reestudio o la entrega de la superficie de los L.L69,4 m2, que corresponde al Sr. Luis

Mancilla Límarie éO todavía no está eso?

SEÑOR PRESIDENTE: "No está, porque fueron a hablar con é1, se le explico cual había sido

la propuesta del concejo, ellos quedaron de dar una respuesta al tema, por lo tanto es una

decisión de él sino quiere entonces no hay sitio".8
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6.- Casi siempre caigo un poco en la polémica, cuando se habla del estrecho margen de los
resultados de las eleccíones de este 26 y 27 de octubre, ese estrecho margen creo que
podría haber sido más d¡stante, así hubiera sal¡do de una eltema y no la polémica, lo digo
en el sentido de que al menos aquella elección o campaña inicio hace un par de tiempos,
un año más, entonces creo que podría haber safido con más díferencía, no lo fuq, pqr afgp
son las cosas, ese algo está en la polémica, uno puede decir una y otra cosa, pero hay
evídencia en las redes sociales, uno no es ciego, vi cosas, por ejemplo el uso de las
cam¡onetas, eso está evidenciado, está el video, son cosas que no se deben tapar, eso es
cierto, lo otro indicar a propósito del juego que dice Don Omar, bueno esto no es un
jueeg, aq.ui -se deside ej tema dle edueacié.n, medjqambiente, ei sdmo -se prqyecta u,ra
comuna, eso pasa muchas veces por decisiones como esta, quizás me voy al extremo, pero
no esta no es una ruleta o suerte, las personas que tienen que estar aquí son las que
tienen que opinar y fundamentar sus dichos, no es cualquíer cosa creo yo, es un sentido
de responsabilidad, lo tome por ese lado, eso quería indicar, debería estar lo mejor en
esta parle- aqui hay mucha gente eon dpjp-r some ciesía ia ceiega Jesiea ójeda, q.ue hay
que traer sus temas, empujarlos como lo hacía fuertemente la Sra. Sylvia Cañulef, eso es
lo que hay que hacer, eso quería indicar. La polémica suscitada fue por los 6 votos, los 13
o L2 votos, eso es lo que está instalado, hoy en la mañana andaban dos carros policiales,
uno a la entrada, fuera del municipio, eso es como amedrentamiento, lo siento así, es mi
pe.rsepcjén, .no Grgp que tsdos sienta¡ lg_s.m,ismo, perg cres qu.§ e.sp en un espasip ErvrEo,
democrático en esta comuna, no hay tanto problemas, pero esas cosas hay que colocarle
tranquilidad, no corresponde en una comuna pequeña en comparación con otras
comunas,

SEñóR PRES¡ÉEñúTE: "En ia mañana me lfamo la Sra. Maria eañupan y me envío un neta,
para ocupar el espacio en Misión San Juan, la autorice porque no tengo ningún problema
con que Ia gente se manifieste, lo que sucede es que carabineros actúo en razón de lo que
apareció en este caso en las redes, lo más probable es que pensaron que la gente venía
hacer algo más grande y causar problemas, pero eso ya es una decisión que no nos
cgrresponde a nosotros, en Io personaí me sqfícítaron un recinto- §e fqs facilite
formalmente, se le comunico a carabineros, porque me parece lógico que la gente se

manifieste".
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Ahora siguiendo un poco con este tema, lo pongo en el
contrapeso, carabineros actúa cuando está en redes sociales ciertas cosas que parecieran

se.r grande y tal ve,z no io son, pero yo yeo ín-seguridad en ia punl, ciei iee.berg, grgante, o
sea de eso se trata cuando lo colocamos en la balanza, y claro hay abigeato, robos, asaltos
en las casas de veraneo, ahí nada, poco, para no decir nada, esas cosas son las que quiero
comentar. He ido plasmando esto en los diferentes concejos, en noviembre del año
pasado dije que aquí se estaban haciendo mal uso de ciertos eventos, ceremonias que son
protocoíares v se suscitaba una y otra anomaiía, io dije ia vez pasada, qui-zás paíabras
fuertes como política barata, acción mafiosa de repente, esas cosas de repente no son
mentiras, esas crecen una tras otra, solamente para denostar a alguÍen y eso es muy feo,
esta cosas siempre van a salír al aire, uno va a estar atentos a quien lo dijo y como lo dijo,
usted mísmo Alcalde lo d'ljo las mentiras no pueden sostenerse por mucho tíempo, o sea

eso es cierto, pero actuar de esa fbrma maiiciosa, mai intencionada no corresponde, esas

cosas son las que dejan en mal pie cuando se dice aprende a perder, no, porque aquí hay
juego sucio, eso es así, no solamente aquí sino en todo el país, estos pactos que suenan
bonitos, pero en realidad no son tan así. Quiero ír cerrando es tema, alguien que dirige un
territorial cual sea como nacional, provincial, regional o comunal, debe tener sentido y
propiciar [a ética y prpbidaci, al idea es np caer en io5 discursos de é!iea, debemos tener

veces eso no está normado, pero si es cosa de lógica.
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El año 2021 uno saca las cifras y las colocas en contraste, hoy día usted como Alcalde
dirigÍó con la aprobac¡ón de un LgYo en aquella oportunidad, ocurren, está dentro de la
legalidad, dentro de lo normal, hoy día según la continuidad, porque finalmente casi es

eso, ocurría con un 25% a 28% de aprobación de la misma continuidad, entonces lo quiero
indicar en ei sentido cie q"ue hoy día si hay manifestacién e§ .porque hay jugtamente un
6A% o 65% que no estamos de acuerdo, pero tiene que seguir avanzando estas cosas,

ojala que esto resuelva de mejor manera como se dijo en este concejo, que sea de
acuerdo las normas vigentes y las normativas del Servel, esto sigue avanzando, está fresco
por así decirlo, el día lunes aparecieron esta polémicas, estamos a miércoles, creo que
tod'avía hay tiern,po para ver este tema pero en ei buen sentirio, porque esto tiene ser

transparente y democrático, sino estamos en una dictadura".
SEÑOR PRESIDENTE:,,Gracia§ Marce|o,,.

VARIOS EONEEJAL SRA. SYLVIA EAÑULEF

1.- Quisiera decir algo con respecto al tema alcaldicio, las redes sociales y siempre he

dicho que dicen cualquier cosa, verdad o mentira, pero se eleva ahí, pero

lamentablemente la gente se deja llevar y se arma toda esta algarabía con respecto a

aquellos que estuvieron de candidatos a Alcalde, se dice faltan L3 votos, lo dijo Margot
Bar:rientos en ia r:adio, digo esto con nornbre v apeíiido,supuestamente e-sosse robaron, sí

nosotros tomamos Ia cuenta de Gobernadores y de Alcalde, y las sumamos, nos da el

mismo número, entonces tiendo a pensar que quienes sinvergüenzamente, porque así lo
tiendo a pensar yo con los 1-3 votos fueron los Concejales, éQuién ha dicho eso? Nadie, y

le estamos echando la culpa al margen que tuvo nuestros candidato, lo digo con

oropíed'ad', porque trabaje por José Luis fViuñoz, que bueno que gano aunque sea por 6
votos, porque va hacer la continuación del trabajo que dejo hecho el Sr. Bernardo Candía

Henríquez en esta comuna, lo digo con todas sus letras, para que quede plasmado, para

que el día de mañana cuando alguien lo lea vea que esto no fue pillería, no lo vi así,

porque sufrimos, estuve hasta que se dio el último cómputo, esperando, porque yo si

q.uería fa contínuiciad', necesitaba que §an iuan de fa eosta síga creciendo,. siemore io o¡e
Bernardo Candía nos trajo una visión de futuro, San Juan de la Costa despertó, hoy día la
gente tiene vehículos y quieren llegar a las puertas de su casa en las mejores condiclones,
esas cosas no se pueden desconocer, con José Luis Muñoz sentía que lo íbamos a lograr,
porque tiene relaciones poderosas¡ para tocar puertas con la derecha y con [a izquierda,

van a conversar¡ ia poíítica es eso, sín hacernos zancadiiias podernos iogr,ar grandes r¡eta§,

aquellos que perdieron deben de seguir trabajando, para que el día de mañana logren sus

objetivos, siento que es asL por lo tanto nosotros como autoridades de esta comuna

debemos sumar, ver dónde están los votos que faltan, donde se sobrevaluo la cantidad de

votos, si en los gobernadores y alcaldes me da lo mismo, quiere decir que en los

concejaies esta [a piiiertía, eso quería deqír.

2,- Quiero solicitar autorizacién, he estado trabajando fuertemente y ustedes lo saben en

el área de manejo en la Lafken Mapu Lahual, que también nuestra comuna inserta allí,

esto va hacer el 07 de noviembre 2024, a las 10:30 horas, que es la primera sesión y se va

a ver el plan de manejo en Rio Negro, así que soi¡cito autorización para salir fuera de fa
comuna, y participar en esta actividad.

CONCEJAI §R. MARCELO CHEUqUAN: "¿Es la red?".

CONCE AT CAÑULEF: "Si, la red Lafquen Mapu Lahual".

§ÉñéR pRlE§iDÉñtÉ; '?¿Estamos de acuerdo con autorizar a Syivia?". fu
'tA
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CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
CONCEJAL §R. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
eon¡eejÁL SñtÁ.iESiCÁ ójEün: uóe 

acuerdo'r.
CONCEJAT SR. MARCELO CHEUQUtAN: "De acuerdo".

Se autoriza a la Conceial Sra. Sylvia Cañulef Cañulef, para part¡cipar en pr¡mera
ses¡én de la Red Lafken Mapu Lahual, que se realizara en la Comuna de Rio Negro el07
noviembre de|2024.

3.- Ayer estuve en la actividad del adulto mayor, la verdad doy gracias al Chaw Dios ya que
hízo un día hermoso, las lamines, las ñañas y los fushas disfrutaron mucho, nosotros nos
divertimos mucho con ellos, saludándolos, lo contento que estaban, y de ver como de a
poco se fue aumentando el número de participantes, personas que antes no podían
lriütr€fse, Hüy dfa añdáft tüfi áBüyü, pérü áñdari üóñt§ittü§ y c§ü se §gráüÉeé, Bcro fiü ffie
quiero ir sin decir, que el adulto mayor necesita tener las viviendas tuteladas, lo vimos con
el 5r. Alcalde y la delegada, se va hacer ese plan de trabajo, y solicite con la autorizacíón
del Sr. Alcalde, a ver si logro que vengan la Jefa Regional del Serviu a exponernos, a
decirnos porque no se ha aumentado, y como seguir trabajando hacia más arriba, el
Presidente üabríei Boric está comprometído con fos adultos mayores en lograr q.ue estén
en mejores condiciones, se está viendo la reforma tributaria, para que los adultos mayores
tengan más dínero, para que su calidad de vida aumente, nosotros en San Juan de la Costa
debiéramos lograr ese objetivo, aquí el Alcalde y su concejo de ese tiempo, lograron
entregarle 5.000 m2, para que se construyan las L5 viviendas, se lo estoy diciendo a los

cqlegas q.ue qued'arqn para Ia prdxima temporada, nq se ofviden de esq, si viene ia
encargada de Serviu ahí hagamos todas las preguntas, y ver si hacemos alguna conexión
para llegar más arriba.

4.- Quiero pedir Ia devolución de mis cometidos del mes de septiembre 2024, que suman

$371.óéó.-.

SEÑOR PRESIDENTE; r'{fstárflos de acuerdo con aprobar?".

CONCEJAT SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
EGNGEIAI §R" OMAB PÉeEe, "De .aclre.rd.o''.

CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: ,,De acuerdo,,.
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".
sEÑoR PRESIDENTE: "Aprobado".

5.- Quiero solicitar 5r. Alcalde, firmamos un convenio de cooperación entre la Ilustre
Municipalídad de San Juan de la Costa y la Universidad Austral de Chile, con sede en

Puerto Montt, con el objetivo de que nos apoyen al fomento y difusión de la historia,
patrimonio, entidad del territorio HuÍlliche, enfoque en las áreas de desarrollo indígena

Oefi¡idq-s err ia i,ey 19.253, e-sto se fir,md ppr tJes años y ns hemos sbtenidq ninguna
informacíón de lo que se está haciendo, me gustaría mucho que esa oficina pudiera

exponer, no sé sí será posible, pro el corto t¡empo que queda, que es lo que realmente
hicieron, que están haciendo, y el predio que con tanta vehemencia he solicitado para los

cultores, podamos tener esa trabajo y que al menos quede en carpeta, por favor que se

vea. W'
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SEÑOR PRESIDENTE: "Voy a pedir un informe,,.

6.- Lo dí a conocer hacer tiempo atrás, es el tema de la Asociación de Artesanas
Wechepilken, son mujeres de esfuerzo, dueñas de casa en sus manualidades, hacen cosas
realmente maravillosas con sus manos, pero necesitan un espacio, para estar exponiendo
todos [os dTas, y que tenga,n Ía iiave de ese espacío para poder abr,ir, y cerrar, ne puecie ser
que hay que mirar quien está ocupando el salón municipal, para que puedan hacer sus
sesiones o mostrar su trabajo, como ahí íbamos a construir el centro comunitario, no sé
en qué pie ira eso, el multipropósito de Misión San Juan, ahí se había visto al lado para
entregarles, y ffi€ habían dicho que sí, verlo antes de que usted se vaya.

§EÑOR PRESIDENTE: "Si, el centro comunitario de Misión San Juan de la Costa se licito y se
adjudica la próxima semana, si se adjudica la empresa va a tener que cercar eso, va a
tener que ser después de que se haga eso, entregarles un espacio, que se pueda hacer ahí
un conjunto, ya que va a estar lo del frente y la recuperación de las ex cooperativa, que
fue ío que n s pido ei Padre Adrrián, que recuperáramos esa estructgra, pero si se
adjudica la obra van a cercar para la construcción, esperamos que se la adjudique alguna,
fueron 7 las empresa que fueron al lugar, esperamos se adjudique, hay que construir
primero el centro comunitario, y ver dónde queda un espacio para entregarles a ellas y
hacerles algo bonito, porque eso va con baño y todo, el otro día estuvimos con el padre
Adrián, no sé sí se recuerd'an que habíamos fínancíado los baños con ef consejo de costa
norte, fueron y se robaron la taza, por lo menos el centro comunitario va con baños
internos, y espero que no se roben nada".
coNcEJAL CAÑULEF: "Tengo claro todo eso, pero lo que se había dicho es que a

continuación de la cooperativa, queda un espacio, ahí habíamos observado y estuvimos
miránd'ofo,.para ver sí podrían tener un espacio.para vender tod'os ios días, Ias íncentivo a
que hagan cosas en sus casa, pero ellas me dicen a quién les vendemos, todos los días por
ahí recorre gente, está el colegio, hospital, en el fondo convergen mucha gente, lo traje
esto hoy día Alcalde y colegas, para que no las olviden, porque de qué manera podemos
hacer que las mujeres en especial sin desmerecer al hombre, la mujer es el sostén del
hogar,, una nujer con $too hace $50ó, y oo rne puecien decir que no es asi entonces
como podemos hacer algo por ellas, quisiera de que esto por favor ustedes también lo
hícieran carne, les voy a dejar una fotocopia del documento, de alguna manera puedo
seguir apoyando, ya que voy a seguir siendo dirigente social indígena, no me puedo restar,
porque mi sueño dorado es ver crecer San iuan de la Costa mucho más de lo que ha
creqídq').

SEÑOR PRESIDENTE: " por supuesto".
CONCEJAL CAÑULEF: "Tengo otro documento, usted no me ha dado ninguna respuesta".
§EÑOR PRESIDENTE: "Pero lo puedes dejar para la próxima sesión, en tu baúl tenías varios
documentos".
GANGEI,Af, g*Ñ'UUg"f: "No.se lrnagina.todo lo que he earninado, para logra+ los objetivos.
que hemos logrado".

7.- Sr. Alcalde usted dijo que estábamos en el proceso de adquirír estanques éHabrán
llegado?

§-ÉÑéR FRE§ioÉ.ñ¡iTE: oNo, io que sugede cgn ia §s¡4pred, eilos ab¡ren e[ sístema s.iempre y
cuando se declare déficit hídrico, y no lo han declarado, por lo tanto no podemos subir los
informes alfa".
CONCEJAL CAÑULEF: "iTiene que ser déficit hídrico?".p
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SEÑOR PRESIDENTE: "Mientras no ex¡sta una declaración institucional emergencia no
abre el sistema para subír información, es una forma para controlar, porque antes no
existía el sistema, tu podías enviar los informes alfa y te los recibía, ahora no, primero
debe ir la declaración de déficit hídrico y después me suben la ficha alfa, porque nosotros
está ba mos píciiencio 200 estanques'?.
CONCEJAL CeÑUUf: "Pensando así como rápido Alcalde, no es lo mismos que nos hayan
declarado emergencia agrícola éNo tiene nada que ver?".
SEÑOR PRESIDENTE: "Nada que ver, hicimos las consultas".
CONCEJAL CAÑULEF:,,Entiendo,,.

SEÑOR PRESIDENTE: "Muchas gracias, damos por terminado el Concejo Municipal,
solamente agradecerles su presencia, agradecerles a las personas que fueron electas y las
que no fueron electas, a Marcelo que hizo un gran esfuerzo postulando, habían 5
candidatos, sacaste una muy buena votación, decirles que las reglas del juego
d'emoc¡:ático gana ei que saca más votos, aunque sea solamente uno, eso tiene que

definirlo la institucionalidad que es el Servel, teníamos 23 mesas, Margot Barrientos saco
muy buena votación es costa norte, pero eran 7 mesas, en Puaucho habían 10 mesas, en
este caso José Luis Muñoz gano en I mesas y empato en una con Margot, en Bahía Mansa
habían 6 mesas, en donde María Eugenia Silva gano en una mesa, y ahí JosÉ Luis saco las

otras -5 mesasr pe.rg e§o is tiene qus deiini¡, ei Se-rvei, nosotros ca.m-o municipis no
tenemos nada que hacer, por lo tanto están las instancias, para que tanto como Margot,
para que quede tranquila hagan las presentaciones correspondiente al Servel, y será el
Tribunal Electoral quien defina el día de mañana si hubo o no hubo algún error, como se

csntabílizo los votos, todos tenían apoderados de mesas, y estos son los encargados de
riefender ios vetos, y cqand'o hay anomqlias tíenen que ciejarlas estipufacias en ias act.as

electorales, cada voto tiene su propia acta y son diferentes, ahí el Servel tendrá que
definÍr si la contabilidad esta cuadrada, si no hay observaciones en las actas hay poco que

hacer".

OMAR

por finalizado el Concejo Municipal, siendo las 12:53 horas".

CHEUqUIAN CUMIAN
CONCEJAL
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